

Cátedra Honorífica para el estudio del pensamiento y la obra del Comandante en Jefe Fidel Castro

Frank Josué Solar Cabrales

68

Con el objetivo de perpetuar el legado del líder histórico de la Revolución cubana, se creó el 4 de octubre de 2017 en la Universidad de Oriente la Cátedra Honorífica para el estudio del pensamiento y la obra de Fidel Castro Ruz, adscrita a la Dirección de Extensión Universitaria como parte del encargo social de la institución de enseñanza superior, que impulsa la investigación científica sobre la vida y obra de personalidades tanto nacionales como extranjeras.

El acto fundacional tuvo lugar en la Biblioteca Central Francisco Martínez Anaya, y contó con la presencia de una nutrida representación de profesores, investigadores, estudiantes y trabajadores de la santiaguera Casa de Altos Estudios. Participaron, además, con intervenciones especiales, dos miembros de su Consejo Asesor, los doctores Carlos Cabal Mirabal y Fidel Antonio Castro Smirnov. Esta estructura consultiva para el trabajo de la Cátedra estuvo integrada, desde el inicio, por Asela de los Santos Tamayo, José Ramón Fernández Álvarez, Eusebio Leal Spengler y Fernando Vecino Alegret.

La creación de la Cátedra ha tenido un simbolismo y significado extraordinarios por el hecho de estar en Santiago de Cuba, donde Fidel no solo es historia, sino presencia viva. Ella se ha concebido como un merecido reconocimiento al Comandante en Jefe pero, sobre todo como una respuesta a la necesidad de profundizar en su pensamiento dialéctico para mantener una actitud revolucionaria, en el entendido de que el mejor homenaje es estudiarlo con rigor desde el conocimiento y poner eso en función de la virtud, de hacerlo útil, aprender de él para retos

futuros. En tal sentido, asume el compromiso de la preservación y difusión del legado revolucionario que representan su pensamiento y acción. La profundidad y alcance global e histórico, así como el carácter amplio y multifacético de su obra han merecido un estudio y trabajo académico, cultural y docente, interdisciplinarios.

Para cumplir con ese empeño la Junta Directiva de la Cátedra, conformada por los doctores Frank Josué Solar Cabrales, Maida Odio Ayala, Manuel Pevida Pupo y Oscar Pérez Portales, ha orientado sus esfuerzos en una Coordinación Académica que centra la labor investigativa, docente y de posgrado; y una Coordinación Cultural y Extensionista, que articula la labor de grupos culturales, proyectos universitarios y comunitarios así como la extensión a la comunidad de las acciones de preservación del legado de Fidel Castro Ruz.

La vigencia de la obra del Comandante en Jefe, y cuánto han impactado sus enseñanzas en los jóvenes de Cuba y el mundo, ha sido uno de los temas fundamentales del Coloquio Fidel: La fuerza de la verdad y las ideas, organizado por la Cátedra.

Aunque el dolor de los cubanos no disminuye por la pérdida del líder de la Revolución, en los actos por los aniversarios de su partida a la eternidad, estudiantes, profesores y trabajadores, honran su memoria en la Universidad de Oriente, con la presencia de autoridades de la ciudad. Después de este sincero homenaje, los jóvenes universitarios protagonizan una vigilia en el Monumento a los Mártires, en el que su figura se multiplica como esa necesaria guía para seguir haciendo de Cuba un país libre.

El Departamento de Historia de Cuba de la Universidad de Oriente de conjunto con la Dirección de Marxismo Leninismo e Historia y la Cátedra Honorífica Fidel Castro Ruz, convocan anualmente al V Taller Científico Regional La Historia en Fidel Castro Ruz y Fidel en la Historia, en el que participan profesores, estudiantes, investigadores y académicos, que promueven el legado político, revolucionario, científico, la vida y obra del eterno líder de la Revolución. Este evento, de carácter interdisciplinario, propicia el análisis científico y la discusión de ponencias rela-

cionadas a varias ciencias en las cuales desde su vida, obra y pensamiento dejó sus huellas Fidel.

En sus primeros años de trabajo, para la Cátedra ha sido intensa la actividad dedicada a la investigación y promoción del legado histórico del Comandante en Jefe entre los miembros de nuestra comunidad, especialmente entre sus estudiantes y jóvenes profesores. Conscientes de la responsabilidad que entraña desempeñar nuestra labor desde la ciudad que tuvo vínculos más hondos con el líder histórico de la Revolución y a la cual le corresponde el honor de custodiar sus restos sagrados, hemos desplegado acciones integradas al desarrollo de los procesos sustantivos de la vida universitaria, como la elaboración de trabajos de diploma e investigaciones de posgrado, la organización de acciones metodológicas para introducir el estudio de la vida y obra del Comandante en Jefe en cada uno de los departamentos de todas las carreras y de los centros universitarios municipales, y otras relacionadas con nuestras organizaciones estudiantiles y juveniles, entre ellas la creación de grupos de activistas de la Cátedra y cursos de formación política.

Entre las actividades desarrolladas con la FEU y la UJC se destacan las intervenciones en las casa de niños sin amparo filial, y la jornada *Las ideas no se matan* que ha incluido la ascensión al Pico Turquino, la Gran Piedra y el Escandel, entre otras. De tal manera, se han realizado paneles, conferencias, eventos teóricos, presentaciones de libros, senderos, rutas históricas. En cada aniversario de la desaparición física del Comandante, la Cátedra ha sido protagonista en los actos de homenaje que ya se van convirtiendo en una hermosa y sentida tradición.